

Lo más destacado de la semana

Núm. 53 / 05 de abril de 2024

1. T-MEC



EE.UU. activó por [vigésima primera](#) y [vigésima segunda ocasión](#) el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (MLRR) establecido en el T-MEC, al solicitar al gobierno mexicano iniciar una investigación sobre la presunta violación de los derechos de libertad de asociación y negociación colectiva a los trabajadores de las empresas:

- a. Servicios Industriales González, S.A. de C.V., productora de componentes de acero, ubicada en Nuevo León, Monterrey.
- b. Minera Tizapa S.A. de C.V., minera de plomo, subsidiaria de Industrias Peñoles S.A. de C.V., ubicada en Zacazonapan, México.

2. EE.UU.-China



El presidente de EE.UU., Joe Biden y su homólogo chino, Xi Jinping sostuvieron una llamada telefónica sobre comercio y la postura de EE.UU. con respecto a las [prácticas económicas](#) del gobierno chino.

“El presidente Biden planteó su continua preocupación por las políticas comerciales desleales y las prácticas económicas de no mercado adoptadas por el Partido Comunista Chino (PCCh) que perjudican a los trabajadores y las familias estadounidenses”, según la declaración emitida por la Casa Blanca. “El presidente enfatizó que EE.UU. seguirá tomando las medidas necesarias para evitar que las tecnologías avanzadas estadounidenses se utilicen para socavar la seguridad nacional del país, sin limitar de manera indebida el comercio y la inversión”, añade la declaración.

Los dos líderes también hablaron de la lucha contra las drogas, los riesgos y la seguridad relacionados con la inteligencia artificial, la comunicación militar y temas climáticos.

La llamada telefónica fue la primera conexión directa entre Biden y Xi desde su cumbre en Woodside, California, el pasado noviembre, al margen de la reunión de líderes del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). La llamada

también se produjo previo a la [segunda visita](#) a China de la secretaria del Tesoro, Janet Yellen, del 3 al 9 de abril, en donde se espera que las partes traten las preocupaciones de la administración Biden con respecto al impacto del exceso de capacidad industrial china en las cadenas de suministro mundiales de paneles solares, vehículos eléctricos, baterías de iones de litio y chips heredados.

3. OMC



Los coorganizadores de la Iniciativa Conjunta sobre el Comercio Electrónico (JSI, por sus siglas en inglés) de la Organización Mundial de Comercio (OMC) - Australia, Japón y Singapur- [presentaron](#) a los participantes de la iniciativa plurilateral un proyecto de texto de la Presidencia revisado, una versión actualizada del texto distribuido en febrero pasado.

El texto “refleja nuestra opinión sobre las áreas en las que es más probable que se logre un consenso”, escribieron los coorganizadores al inicio del borrador. “Confiamos en que compartan que este texto de la Presidencia representa un paquete comercialmente significativo e incluyente, refleja ampliamente las opiniones y comentarios de todos los participantes de la iniciativa desde el inicio de sus negociaciones en 2019, y proporciona una base sólida para alcanzar un acuerdo consensuado”, añadieron.

La redacción del nuevo proyecto de texto es similar a la de versiones anteriores en temas ya negociados, como las firmas electrónicas, los contratos electrónicos, comercio sin papel y facturas electrónicas. El borrador también incluye la misma disposición que haría permanente la moratoria sobre la imposición de aranceles a las transmisiones electrónicas.

El texto, como los anteriores, no incluye propuestas sobre el flujo transfronterizo de datos, localización de datos y código fuente. EE.UU. retiró el apoyo a estas propuestas en octubre pasado, apelando a la necesidad de “espacio político” para permitir el desarrollo de discusiones internas sobre esos temas. No obstante, incluso con el apoyo de Estados Unidos, las propuestas no han sido objeto de consenso entre los participantes de la iniciativa.

4. Relación transatlántica: EE.UU. - UE



Altos funcionarios de EE.UU. y la Unión Europea (UE) celebraron la [sexta reunión ministerial](#) del Consejo de Comercio y Tecnología (TTC, por sus siglas en inglés). Al término de la reunión, las partes reafirmaron sus compromisos por colaborar en materia de tecnologías emergentes y comercio verde y anunciaron nuevas colaboraciones en inteligencia artificial (IA) y 6G, así como una mayor cooperación en cadenas de suministro de semiconductores.

“La cooperación entre la UE y EE.UU. sigue siendo la base para hacer frente a los desafíos globales, y el TTC ha desempeñado un papel fundamental en la configuración de un diálogo con visión de futuro”, afirmó la declaración conjunta.

En la reunión ministerial, las partes anunciaron un diálogo nuevo entre el Instituto de Seguridad de Inteligencia Artificial de EE.UU. y la Oficina de Inteligencia

Artificial de la UE con el fin de explorar herramientas y métodos para evaluar tecnologías. Además, tras dialogar con actores interesados, las partes actualizaron una lista de términos clave de IA con definiciones mutuamente aceptadas, según la declaración conjunta.

La UE y EE.UU. también se comprometieron a reforzar el intercambio de información sobre cadenas de suministro de chips heredados, semiconductores menos avanzados aún esenciales para la economía global y enfatizaron su preocupación por las prácticas comerciales desleales que pueden provocar distorsiones del mercado o crear dependencias excesivas.

